

## PRESENTACIÓN

Este primer Anuario de Investigación ha sido diseñado especialmente para transmitir conocimientos de investigación en el área de las comunicaciones. Es un medio que pretende transmitir la calidad de las investigaciones realizadas por toda la comunidad académica de nuestra institución. Abierta, busca acoger con agrado la colaboración ofrecida, así como todos los temas que nos afectan desde cualquier perspectiva en el área de las comunicaciones, garantizando la calidad de la edición de los artículos para reconocer el trabajo de sus autores. En fin, se pretende mantener un espacio universitario libre y crítico que ayude a conocer y profundizar en un campo que resulta cada día más trascendental para la sociedad en su conjunto. El volumen que tiene ahora en sus manos contiene diferentes artículos sobre temáticas en las que incide la comunicación. La mayoría de estos artículos son el resultado de estudios de investigación elaborados por los alumnos durante el año 2007. Cada artículo es un aporte a la construcción del conocimiento en temas relevantes para nuestra sociedad y constituye importante material de referencia.

El primer artículo presenta los resultados de la investigación previa a la formulación del proyecto para la Asociación de Familiares Alzheimer de El Salvador. El artículo se refiere a la relación que existe entre paciente y cuidador, el proceso de comunicación que se da entre ellos y la manera como dicha relación se va degenerando. El trabajo incluye la elaboración de un manual que permite a las personas que tengan a cargo a pacientes con Alzheimer identificar las diferentes etapas de la enfermedad y ser capaces de empatizar con el enfermo, atendiendo sus necesidades de la mejor manera posible.

El siguiente artículo, titulado “Hábitos y consumo de la televisión de personas con Síndrome Down”, es el resultado de un profundo trabajo de tesis, cuya finalidad era determinar cómo estas personas consumen televisión, cuáles son sus hábitos de consumo, y cómo se ven afectados por los contextos y el entorno durante todo el proceso. Así también, se analizan los usos que las personas con Síndrome Down hacen de los contenidos en relación a su desarrollo.

## PRESENTACIÓN

Por su parte, Percy García, Director Académico de la Escuela, nos entrega un artículo titulado “El costo de no hacer investigación de mercado”, trabajo que destaca la importancia para las empresas y sus directivos, de ir a la realidad y estar atentos a las necesidades de sus clientes actuales y potenciales a través de la investigación. Más que una herramienta habitual en el quehacer académico, la investigación debería ser uno de los más eficaces medios para aquellas empresas y productos que no solo quieren sobrevivir en el mercado, sino también posicionarse con éxito en la mente de los consumidores.

Más del 20% de la población salvadoreña vive en el exterior. Carmen González Huguet, Coordinadora del área de Proyección Social, se refiere a esta realidad de enorme importancia para el país en su artículo titulado “Reflexiones en torno al fenómeno de la migración”, en el cual analiza no solo las causas, sino sobre todo las consecuencias del fenómeno de la migración y el impacto que las remesas tienen en la economía salvadoreña.

El cierre del anuario es una muestra de la exposición fotográfica producto de la investigación de un trabajo de tesis (“La mirada del adulto mayor ante la migración y la remesa”) que aborda el tema de la migración y las remesas, pero desde la perspectiva del adulto mayor. Dentro de la metodología del estudio, los adultos mayores manipularon cámaras fotográficas y, a través de imágenes, simbolizaron lo que significa para ellos esta temática tan relevante.